

Portrait de Monique LEFÈVRE-LEMOINE

une Laxovienne chevalier dans l'ordre national du mérite après 60 ans à la tête d'une des plus emblématiques confiseries nanciennes



Monique Lefèvre-Lemoine,

Monique est issue d'une famille de biscuitiers et de confiseurs renommés de Lorraine. Son arrière-grand-père, Antoine Lefèvre, et, son arrière-grand-mère, Philogène Denise, ont fondé la fabrique de biscuits et de pain d'épices Lefèvre-Denise en 1840 à Nancy. La famille Lefèvre est originaire de Varennes-en-Argonne dans la Meuse. L'arrière-grand-oncle de Monique, Jean-Romain Lefèvre, est à l'origine des célèbres et mondialement connus biscuits LU : il a épousé Pauline Utile et ils ont créé ensemble en 1846 à Nantes la fabrique de biscuits Lefèvre-Utile.

Le grand-père de Monique, Louis Lefèvre-Denise, a repris l'affaire familiale en 1880, au décès de son père. Il a épousé une demoiselle de boutique, Honorine Mahut, et de ce mariage sont nés 5 enfants, 3 garçons et deux filles.

À Nancy, la Maison Lefèvre-Denise est réputée pour son pain d'épices, ses macarons de Nancy, ses desserts, et notamment ses bergamottes de Nancy. L'entreprise se trouve aux origines de ces grandes spécialités nanciennes. Le grand-père de Monique a, par exemple, déposé la marque Bergamottes de Nancy en 1898. En 1900, l'atelier de fabrication est installé à Laxou, chemin de Santifontaine et son magasin de vente a pignon sur rue à Nancy à l'angle de la rue Saint Jean et de la rue Clodion.

Georges, le papa de Monique, est né en 1884. Il travaille avec ses deux frères et ses deux sœurs dans l'entreprise familiale et devient à son tour biscuitier et confiseur dans les années 1890.

La Grande Guerre frappe le pays en 1914. Georges et ses frères sont mobilisés. Le frère cadet Marcel Lefèvre est tué. Au lendemain de la guerre, tout a changé mais Georges est impatient de retrouver l'atelier de Santifontaine à Laxou.

C'est alors que Georges fait la connaissance de Georgette, une Lunévilloise qui travaille aux ateliers de décoration de la Verrière d'Art des Frères Muller à Lunéville.

Georges et Georgette se marient en 1921. Ils se séparent de l'entreprise familiale et créent leur propre fabrique de confiseries en 1925 : la fabrique de pain d'épices, de macarons et de bergamottes Lefèvre Georges. Les parents de Monique installent leur atelier de fabrication à Laxou, rue de Maréville et ouvre une première boutique à Nancy, rue Saint-Dizier.

Une petite fille va naître en 1928, Noëlle, la sœur aînée de Monique. L'entreprise familiale se développe dans les années folles : un second magasin Lefèvre Georges ouvre à Nancy en 1931 puis un troisième en 1933 à l'angle des rues Mazagran et Gambetta, au rez-de-chaussée de l'immeuble Babcock & Wilcox, juste en face de la belle brasserie Art nouveau « Excelsior » et de la gare.

Un salon de thé vient agrandir ce dernier magasin en 1939 mais la guerre éclate, et l'année suivante, les parents de Monique décident de quitter Nancy pour fuir la menace allemande. En 1940, Georgette Lefèvre est justement enceinte d'une seconde petite fille. La famille aboutit à Monthouby dans le Loiret où Monique va voir le jour le 10 août 1940. Georges, le papa, a 56 ans. Il veille par correspondance sur les 3 boutiques de confiseries qui sont confiées aux bons soins des fidèles employés de la Maison.

De retour à Nancy, la famille agrandit et y vit jusqu'à la fin de la guerre au rythme des sirènes. Monique a 4 ans et se souvient encore aujourd'hui des allers-retours à la cave. En 1944, la maison familiale à Laxou sera criblée d'impact par un obus américain tombé de l'autre côté de la rue : la famille réfugiée à la cave est sauvée. Les volets de la maison en conservent encore aujourd'hui les cicatrices.

Monique est douée pour le dessin et adore voyager avec sa maman. En 1952, âgée de 12 ans, elle voit se développer à nouveau l'entreprise familiale avec l'acquisition d'un quatrième magasin situé à l'angle de la rue des Dominicains et de la rue Gambetta. Cette pâtisserie très ancienne et très connue de Nancy avait été créée en 1857 par Monsieur Schwenninger. Les parents de Monique lui donnent l'enseignement



atelier traditionnel et historique encore en activité rue de Maréville



Bergamottes de Nancy



« A Marie Leszczinska », fille de Stanislas Leszczinski, épouse de Louis XV, reine de France.

Les années 50 sont aussi marquées pour la Confiserie Lefèvre Georges par la construction d'un nouvel atelier rue Mazagran à Nancy.

Mais le papa de Monique décède en 1957. Monique a 17 ans, elle est titulaire du baccalauréat, sa sœur Noëlle a 30 ans. Avec leur maman Georgette, elles vont gérer l'entreprise familiale. L'année suivante, celle-ci s'agrandit à nouveau avec l'acquisition d'une maison historique et patrimoniale de Nancy qui héberge encore à l'époque dans ses murs une activité de pâtisserie. Il s'agit de l'immeuble sis 10 rue des , qui sera inscrit au titre des monuments historiques à la demande de Monique et de sa maman Georgette dans les années 1980.

Pendant 30 ans, Monique va accompagner sa maman Georgette à la tête de l'entreprise pour finalement perpétuer l'activité à partir de 1989 dans le magasin Au Duché de Lorraine que nous connaissons tous aujourd'hui.

Durant ses 30 années, Monique donnera également naissance à 4 enfants. La petite Florence en 1961 d'un premier mariage, puis d'un second mariage Jean-François en 1969, un deuxième garçon en 1972 et enfin Thierry-Laurent en 1980.

Monique épouse Jean-Philippe en 1968. Il va se consacrer tout entier à sa famille nancéienne. Ils ont 28 et 27 ans. Jean-Philippe apprend sur le tas le métier au côté des confiseurs et des biscuitiers expérimentés. Monique épaula sa maman dans la gestion des affaires de l'entreprise familiale.

En 1989, Monique et Jean-Philippe Lemoine créent la société Lefèvre-Lemoine pour succéder à la Confiserie Lefèvre Georges, et reprennent les murs et le fonds de commerce créé en 1933 par les parents de Monique à l'angle des rues Mazagran et Henri Poincaré. L'enseigne « Au Duché de Lorraine » existe déjà depuis 56 ans à cet emplacement, et l'activité familiale fondée par Antoine Lefèvre en 1840 est vieille de 149 ans ! Monique et Jean-Philippe perpétuent également l'usage des marques « Au Grand Saint Nicolas » et « Lefèvre-Denise » créées par Antoine Lefèvre.

La maman de Monique, Georgette Lefèvre, décède en 1995.

Le mobilier de la boutique « Au Duché de Lorraine » que Georgette et Georges, les parents de Monique, installèrent en 1933 figure depuis février 2022 sur la liste des monuments historiques : il accueille les clients dans les lieux depuis 89 ans.

Depuis 2006, le fils cadet de Monique, Thierry-Laurent, a rejoint l'entreprise familiale : c'est la 5^e génération de biscuitiers et de confiseurs depuis 1840.

La nomination de Monique au grade de chevalier dans l'ordre nationale est intervenue en 2021 au titre du commerce et de l'artisanat. Elle marque 60 années fécondes à la direction de la Confiserie familiale et traditionnelle.

Aujourd'hui, l'atelier rue de Maréville à Laxou est toujours en activité. Vous pouvez toujours discuter gourmandises avec Monique dans la boutique « Au Duché de Lorraine ». Il s'agit du plus ancien commerce familial de Nancy, et la Confiserie Lefèvre-Lemoine est la plus ancienne Confiserie demeurée familiale de Lorraine et peut-être de France : à peine plus de 180 ans !



Étiquette confiserie-lefevre-lemoine en 1910.